

CUESTIONES DE ACTUALIDAD

EL NUCHE Y SU DESTRUCCION

Por el doctor Mario E D'Orsonville Z.

La reciente publicación sobre la extirpación del gusano de monte o nucho, hecha en Medellín por el señor Picó Zootecnico de la Estación Experimental "Tulio Ospina", viene a confirmar la teoría que desde hace algún tiempo habia sostenido el suscrito, en vista de los resultados satisfactorios obtenidos en la aclimatación de ganado de raza normanda en una finca de 18 a 24 grados centígrados, situada a inmediaciones de Villavicencio en la Intendencia del Meta. En la finca a que me refiero "Buenavista", el suscrito se propuso aclimatar algunos ejemplares de raza con el fin de experimentar si era factible montar una lechería que estuviera en capacidad de abastecer la población de Villavicencio distante apenas una hora.

Las primeras reses que se llevaron de la sabana de Bogotá, fueron sometidas a continuos baños de garrapaticida, con el fin exclusivo de librarlas de la garrapata y para defenderlas del Nucho se procedió a aplicarles *estricida*, *gusanol*, y otros preparados indicados para tal fin; pero como quiera que el uso de estos especificos era en extremo engorroso y a veces impracticable, se resolvió suspenderlo y continuar únicamente con los baños de garrapaticida, habiendo observado en el tiempo anterior que las reses que se bañaban no tenían nucho en comparación con otras que, por haber sufrido en un principio un fuerte ataque de dichos parásitos, fueron sometidos casi exclusivamente al tratamiento con los preparados recomendados para extirpar el gusano de monte. También se notó el benéfico resultado obtenido con el baño garrapaticida en varias otras reses nacidas y criadas en la finca, las cuales estaban completamente invadidas por el nucho y garrapata y que fueron sometidas al baño, desde cuando se llevaron los primeros ejemplares de raza normanda.

Esta observación se ha venido haciendo desde hace cinco años y en el curso de ellos, nuevos ejemplares de raza normanda han sido llevados a la finca, los cuales han sido sistemáticamente bañados. Llama la atención de los ganaderos el magnifico aspecto de la finca, en comparación con las de las demás haciendas vecinas, en las cuales no han implantado el sistema de baños arcenicales. En vista de los resultados obtenidos en "Buenavista" no se volvieron a usar los otros preparados y allí se continúa tesoneramente empleando el baño de garrapati-

cida, con lo cual se han logrado mantener los ganados en condiciones tan favorables, que nada dejan de desear en comparación con los de la Sabana y son admirados por su magnífico estado de salud.

Las observaciones sobre el beneficio de los baños arcenicales, en relación con el Nuche, no han sido únicamente estudiados en determinando lugar; los recientes informes del doctor Francisco Vierviescas, Veterinario Nacional de los Departamentos de Cauca y Valle, manifiestan que en el primero de estos departamentos, en el cual la lucha contra la garrapata se ha extendido rápidamente, los ganaderos se muestran plenamente satisfechos de haberla iniciado, con lo cual han obtenido al mismo tiempo la disminución casi total de Nuche en sus ganados; allí la práctica de algunos años en luchar contra el primer parásito, les ha demostrado que por tal medio puede ser fácilmente combatido el segundo; con un mismo tratamiento se logra dominar dos enfermedades parasitarias en extremo peligrosas, sobre todo el Nuche por las pérdidas considerables que ocasiona al desmejorar los ganados y porque hace perder a las pieles el 50 y más por ciento de su valor.

El suscrito, en calidad de Veterinario del Departamento de Agricultura y Zootenia del Ministerio de Industrias, tiene la convicción de que si no es posible destruir totalmente el Nuche, al menos se puede reducir a un porcentaje mínimo, que disminuye mucho sus peligros para los ganados y por lo tanto siempre ha aconsejado a los ganaderos de regiones invadidas por el nuche, el uso de los baños garrapaticidas para tal fin.

El ganadero no debe contentarse únicamente en la lucha contra el nuche con bañar sus ganados, pues también juega importante papel en la lucha contra este parásito el cuidado de mantener sus potreros limpios de malezas; este es complemento de los baños, sin lo cual no coronará con éxito la campaña contra el NUCHE.
